

MITTEILUNGEN
DER
FRÄNKISCHEN GEOGRAPHISCHEN GESELLSCHAFT

Band 45 für 1998



Erlangen 1998

Selbstverlag der Fränkischen Geographischen Gesellschaft
in Kommission bei Palm & Enke

Begründet von Otto Berninger und Joachim Blüthgen

Gedruckt auf chlor- und säurefreiem Papier
(alterungsbeständig)

ISSN 0071 - 8173

Herausgegeben von Horst Kopp
im Auftrag des Vorstandes der FGG

Schriftleitung: Hilmar Schröder

Redaktion: Christl Hauck

Satz: Sabine Schulz

Kartographie: Rudolf Rössler, Tim Fallenbacher

Umschlagentwurf: Gerhard Wiegand

Gedruckt in der Universitätsbuchdruckerei Junge & Sohn, Erlangen

Inhaltsverzeichnis

<i>Fickert, Thomas:</i> Vergleichende Beobachtungen zu Solifluktions- und Frostmustererscheinungen im Westteil Hochasiens. Formen, Ausbildung, Höhengrenzen	1
<i>Hümmer, Philipp und Meyer, Thomas:</i> Wächst unsere Kulturlandschaft zu? Erstaufforstungen am Beispiel des Regierungsbezirks Oberfranken	151
<i>Schmitt, Roswitha:</i> Wird die Fränkische Schweiz zum Fränkischen Wald?	165
<i>Miehling, Alexander:</i> Rationelle Energienutzung in Mittelfranken. Entwicklungsstand und regionalwirtschaftliche Bedeutung	177
<i>Pfeuffer, Bernd:</i> Energietechnik-Kompetenzzentrum Mittelfranken. Konzeptionelle Überlegungen – Empirische Analyse – Förderungsmöglichkeiten	201
<i>Sachs, Martin:</i> Untersuchung des Besucherrückgangs in der naturräumlich größten touristischen Attraktion der Fränkischen Schweiz – der Teufelshöhle/Pottenstein	221
<i>Schröder, Hilmar und Hagedorn, André:</i> Spätglaziale und holozäne Sedimentationen im Verchener Becken (Mecklenburg-Vorpommern)	235
<i>Rösner, Ulrike:</i> Schwermetalle in der Vegetation eines historischen Bergbaugebietes im semiariden Südwesten der USA. Erste Ergebnisse aus einem alten Bergbaugebiet in den Cerat Mountains östlich von Chloride (Mohave County, Arizona)	253
<i>Schulz, Sabine:</i> Analyse von Blatteigenschaften zur Ermittlung klimatischer Verhältnisse. Das Beispiel der Melastomataceae in den bolivianischen Yungas	275
<i>Rien, Michael; Spengler, Thomas und Richter, Michael:</i> Klimaökologische Aspekte in den Gebirgen des Südwestens der USA unter besonderer Berücksichtigung der White Mountains	303
<i>Ott, Markus:</i> Landwirtschaft in Jordanien. Agrarstrukturmerkmale am Beispiel der Provinz Al-Karak	337

Der Beitrag „Vergleichende Beobachtungen zu Solifluktions- und Frostmustererscheinungen im Westteil Hochasiens. Formen, Ausbildung, Höhengrenzen“ ist gleichzeitig als Band 60 der „Erlanger Geographischen Arbeiten“ erschienen.

Vorwort

Wer die Entwicklung der „Mitteilungen der Fränkischen Geographischen Gesellschaft“ in den letzten Jahren verfolgen konnte, wird festgestellt haben, daß die Profilierung des Instituts für Geographie in Erlangen auf die Themenschwerpunkte „Hochgebirgsgeographie“, „Fränkischer Raum“ und „Orient“ auch in den Veröffentlichungen stattfand. Diese beginnende Tradition setzt der nunmehr vorgelegte Band 45 in der Hoffnung fort, daß diese Schwerpunktsetzung sowohl regional als auch inhaltlich zunehmende Widerspiegelung bei den Arbeitskollegen findet. Dies gilt insbesondere für die in Erlangen recht junge Forschungsrichtung Hochgebirgsgeographie. Auch wird die dadurch in den neuen Bänden entstandene inhaltliche Erweiterung von einem größer werdenden Leserkreis akzeptiert.

Der überwiegende Teil der Beiträge stammt unmittelbar aus Forschungsprojekten des Instituts für Geographie bzw. ist Ergebnis von eingereichten Qualifikationsarbeiten und studienbegleitenden Praktika.

Dies alles hätte aber in der vorliegenden Form nicht erscheinen können, wenn die finanzielle Unterstützung durch das Bayerische Staatsministerium für Unterricht, Kultus, Wissenschaft und Kunst und die Bezirkstage der Regierungsbezirke Oberfranken und Mittelfranken nicht in der erwiesenen Höhe erfolgt wäre. Dies wissen wir in einer Zeit höchst angespannter öffentlicher Haushalte besonders zu schätzen.

Hilmar Schröder

Jahresbericht für 1997

Am 17. Februar 1997 fand die in der Satzung der Gesellschaft vorgeschriebene Jahreshauptversammlung statt. Der Vorstand wurde nach Verlesen des Jahresberichtes, des Kassenberichtes sowie des Kassenprüfungsberichtes von den anwesenden Mitgliedern ohne Gegenstimme entlastet; lediglich die zu entlastenden Vorstandsmitglieder enthielten sich der Stimme.

Neu in den Beirat berufen wurde Prof. Dr. H. Kreuzmann, Nachfolger von Prof. Dr. W.-D. Hütteroth auf dem Lehrstuhl III des Instituts für Geographie.

Alle im Jahresprogramm 1997 ausgedruckten Vorträge waren gut besucht. Besonders reges Interesse fand die Sonderveranstaltung von Herrn Dr. J. Hahn über Fragen und Probleme des Regionalmarketing für den Raum Nürnberg. Dem kurzen Vortrag schloß sich eine ausgesprochen rege Diskussion an. – Die für Oktober 1997 vorgesehene große Studienreise nach Südafrika mußte wegen zu geringer Nachfrage leider abgesagt werden. Dagegen fand die fünftägige Exkursion in den Harz und das Harzvorland von Prof. Dr. I. Kühne lebhaftes Interesse und wurde mit großem Erfolg durchgeführt. – Die Zahl der Mitglieder hat sich 1997 vermindert; dies aber vor allem deswegen, weil die Mitgliederkartei intensiv durchforstet wurde. Die Zahl der Tauschpartner hat sich dagegen nicht verändert. – An Publikationen erschienen 1997 Band 44 der Mitteilungen der Fränkischen Geographischen Gesellschaft sowie Heft 59 der Erlanger Geographischen Arbeiten.

Manfred Schneider

